

IN MEMORIAM.

EMILIO GARCÍA ESTÉBANEZ, O. P., 1937-2007

Justino López Santamaría
Instituto Superior de Filosofía

El día 19 de enero de 2007, en el convento dominicano de san Gregorio, de Valladolid, expiraba este eminente pensador y profesor, Emilio García Estébanez. La revista *Estudios Filosóficos* le dedica este pequeño homenaje al que fuera durante dos períodos largos su director y permanente consejero de ella.

En junio del año 2005 le detectaron un cáncer de pulmón. No hubo posibilidades de operación. Voluntariamente rechazó la quimioterapia y la radioterapia. Le auguraron seis meses de vida. Los que hemos vivido con él, especialmente en el último año y medio, hemos contemplado atónitos la aceptación de su enfermedad mortal, la fortaleza y las buenas formas con que ha sabido afrontarla; ni un mal gesto, ni una protesta, pocas palabras y muchas sonrisas. La voz se le fue quebrando poco a poco; pero a pesar de ello Emilio nos seguía sacando de dudas en bastantes campos del saber.

Emilio había nacido en Bárcena de Pie de Concha (Cantabria) el 29 de mayo de 1937. El tercero de cuatro hermanos. Huérfano a los cuatro años, su madre tuvo que bregar duro para sacar a todos adelante. A los 12 años, se incorpora a la Escuela Apostólica de Corias, el 29 de septiembre del año 1949. Pronto comenzó a llamar la atención ante los profesores y los compañeros por sus cualidades: estudiosidad, laboriosidad, animosidad. En el año 1954 toma el hábito de religioso dominicano en el Noviciado establecido en Palencia. Profesa al año siguiente en la misma ciudad y a continuación inicia los estudios de Filosofía en Las Caldas de Besaya. De nuevo llama la atención por su aplicación, laboriosidad, estudio en las materias asignadas en el aprendizaje y, sobre todo, por su racionalidad. En septiembre de 1958 inicia los estudios de Teología. Terminada la carrera de Teología el año 1963, marcha a Roma y se doctora en Teología. Desde allí se incorpora al grupo de profesores de Las Caldas de Besaya para impartir las asignaturas de

Ética, Derecho Natural e Interpretación de textos. En el año 1967, de nuevo como estudiante, se traslada a la Facultad de Filosofía de la ciudad de Friburgo (Suiza), en la que permaneció dos años, 1967 y 1968, y en la que se doctora mediante la tesis *El bien común y la comunidad política*, publicada en 1970 en la Editorial Herder. No es posible desvincular su persona de la tarea intelectual; prácticamente su vida ha trascurrido en la investigación. Se dedicó con ahínco al estudio y a la enseñanza como profesor y conferenciante.

En el año 1970 la comunidad de profesores de Las Caldas se traslada a Valladolid como Instituto Superior de Filosofía. Aquí, hasta su desaparición, impartió las clases de Sociología así como la asignatura de Sociología de la Familia en la Escuela Superior de la Familia, desde su creación en el año 1981. Igualmente en los cursos de Máster de Orientación Familiar y en los Cursos de Experto en Mediación Familiar en la misma Escuela hasta el año 2005. Como profesor también impartió clases en la Universidad de la Experiencia y en la Escuela de Asistentes Sociales de Valladolid. Fue asimismo organizador y director durante bastantes años de la Cátedra de Estudios Político-sociales en Valladolid.

El trabajo intelectual de Emilio ha sido intenso. En conversaciones privadas contaba sin jactancia que se había propuesto un plan de trabajo, incluidas las publicaciones, para muchos años. Por eso lamentó mucho que la enfermedad le hubiera truncado el plan; sólo se atrevió a pequeñas cosas, según decía, en el año y medio que duró su enfermedad.

La obra publicada de Emilio es copiosa. Sobresalen por su ingenio y buen hacer los estudios de las utopías del Renacimiento: traducciones, introducciones, notas a la *Utopía* de Tomás Moro, a la *Ciudad del sol* de Tomás de Campanella, a la *Atlántida* de Francis Bacon, a la obra desconocida en castellano hasta entonces de Joseph Hall, *Un mundo distinto pero igual*, y a la obra de Johann Valentin Andreae *Cristianópolis*. Un pequeño paréntesis para publicar *¿Es cristiano ser mujer? La condición servil de la mujer según la Biblia y la Iglesia*, publicado en la Editorial siglo XXI, así como traducciones de la *Suma Teológica* y *De veritate* de Santo Tomás. A esto se unen multitud de artículos en distintas revistas nacionales e internacionales sobre temas variadísimos de filosofía moral, de filosofía política, sobre la eutanasia, y, especialmente, sobre la familia y el feminismo. Quizá sobre este tema del feminismo sea Emilio García un referente cualificado en el panorama español. Él mismo abrió en la revista *Estudios Filosóficos* una sección de bibliografía sobre este tema, recogiendo y reseñando cuantos libros apare-

cían en castellano, alemán, inglés e italiano. Las colaboraciones en libros, sobre la tolerancia y el relativismo, sobre la moralización del discurso teológico, sobre lo utópico en el pensamiento político, sobre ecología, son aportaciones significativas de su investigación. Ofrezco al lector su obra:

LIBROS

El bien común y la moral política, Herder, Barcelona, 1970.

Violencia y respeto a la vida (coord.), San Esteban, Salamanca, 1980.

Por una paz sin armas (coord.), San Esteban, Salamanca, 1984.

El Renacimiento: Humanismo y Sociedad, Cincel, Madrid, 1986.

¿Es cristiano ser mujer? La condición servil de la mujer según la Biblia y la Iglesia, Siglo XXI, Madrid, 1992.

Trayectoria de la sexualidad conyugal en el catolicismo, Nueva Utopía, Madrid, 2004.

Contra Eva. Las raíces bíblicas de la violencia de género, Melusina, Barcelona (en prensa).

TRADUCCIONES

Tomás Moro, *Utopía*, Tecnos, Madrid, 1987. Zero Zyx, Madrid, 1980. Akal, Madrid, 1997.

Tomás Campanella, *La ciudad del sol*, Zero Zyx, Madrid, 1984. Mondadori, Madrid, 1988. Akal, Madrid, 2006.

Francis Bacon, *Nueva Atlántida*, Zero Zyx, Madrid, 1985. Mondadori, Madrid, 1988. Akal, Madrid, 2006.

Joseph, Hall, *Un mundo distinto pero igual*, Akal, Madrid, 1994.

Juan Valentín Andreae, *Cristianópolis*, Akal, Madrid, 1996.

Santo Tomas, *Opúsculos y cuestiones selectas I: "Los principios de la naturaleza", "La eternidad del mundo"*. Traducción, introducción y notas, BAC, Madrid 2001.

COLABORACIONES

"El derecho a ser uno mismo en la Iglesia", en *Los derechos humanos en la Iglesia*, San Esteban, Salamanca, 1986.

"Introducción a las cuestiones 57 a 60. La virtud de la Justicia", en *Suma de Teología, tomo III, Parte II-II (a)*, BAC, Madrid, 1990.

- “Teología feminista. Orientación bibliográfica”, en López, Concha y Parreño, Maika (ed.), *Las mujer en la Iglesia y en el quehacer teológico*, San Esteban, Salamanca, 1991.
- “La solidaridad imposible” en García Prada, José María (coord.), *Valores marginados*, San Esteban, Salamanca. 1991.
- “Lo utópico en el pensamiento político: identidad y perspectivas de la historia de las ideas políticas”, en Riezu Martínez, Jorge y Robles Egea, Antonio (eds.), *Historia y pensamiento político*, Universidad de Granada, Granada, 1993.
- “Imagen teológica de la mujer y sacerdocio femenino”, en AA.VV., *El sacerdocio de la mujer*, San Esteban, Salamanca, 1993.
- “La nueva pareja: evolución en las relaciones y roles familiares. IV Jornadas Nacionales de Familia”, en Galdeano Aramendía, Jesús M.^a (coord.), *La vida de la pareja*, San Esteban, Salamanca, 1995.
- “Ser padre: IV Jornadas Nacionales de Familia”, en Galdeano Aramendía, Jesús M.^a (coord.), *La vida de la pareja*, San Esteban, Salamanca, 1995.
- “La nueva pareja”, en Galdeano Aramendía, Jesús M.^a (coord.), *La vida de la pareja*, San Esteban, Salamanca, 1995
- “El matrimonio como ideal y como quehacer de dos personas concretas”, en Pereda, Carlos, *Nuevo modelo de pareja y familia*, Nueva Utopía, Madrid, 1995.
- “La teoría feminista”, en *Tiempos de crisis*, San Esteban, Salamanca, 1995.
- Aspectos filosóficos: tolerancia y relativismo”, en Bombín Mínguez, Blas, *Tolerancia y adicciones*, Ayuntamiento de Valladolid, Concejalía de Acción Social, Valladolid, 1996.
- “Marginación de la mujer”, en *La mujer marginada*, PS Editorial, Madrid, 1996.
- “El Utopismo renacentista en Castilla: de los orígenes al Siglo de Oro”, en Fartos Martínez, Maximiliano y Velázquez Campo, Lorenzo (coords.), *La filosofía española en Castilla y León*, Universidad de Valladolid, Valladolid, 1997.
- “El Renacimiento en Castilla: de los orígenes al Siglo de Oro”, en Fartos Martínez, Maximiliano y Velázquez Campo, Lorenzo (coords.), *La filosofía española en Castilla y León*, Universidad de Valladolid, Valladolid, 1997.
- “Trabajo y cultura familiar: La familia en el umbral del año 2000”, en Borobio, Dionisio (coord.), *Familia y Cultura*, Universidad Pontificia, Salamanca, 1998.
- “La mujer en la sociedad y el cristianismo”, en *Alternativas 16/17*, Lascasiana, Managua, 2000.
- “La familia y el aprendizaje de los nuevos papeles”, en *Libro de ponencias, XI Congreso de la Sociedad Española de Medicina de la adolescencias*, Valladolid, 2000.

- “Momentos transcendentales”, en *La transición en Valladolid*, Difácil Ediciones, Valladolid, 2000.
- “La utopía en San Agustín, en Erasmo y en Tomás Moro”, en *Dios Trinidad, Entre la utopía y la esperanza*, Secretariado Trinitario, Salamanca, 2001.
- “Ética del discurso y moralización del discurso teológico: cuestionamientos socioculturales e interrogantes éticos”, en López de la Osa, José Ramón (coord.), *Globalización e identidad*, PS, Madrid, 2001.
- “Elogio de la ética”, en Portero Molina, J. J., *Conocimiento y realidad: Estudios homenaje a Jorge Riezu*, San Esteban, Salamanca, 2004.

ARTÍCULOS

- “Naturaleza de las indulgencias”, en *Ciencia Tomista* (1970), vol. 97, pp. 407-443.
- “Un libro español de investigación básica: Psicología científica y ética actual, del profesor Enrique López Castellón”, en *Estudios Filosóficos* (1972), vol. 21, pp. 443-448.
- “Estudio sobre el concepto de norma natural en Aristóteles”, en *Estudios Filosóficos* (1973), vol. 22, pp. 385-413.
- “Estudio sobre el concepto de norma natural en santo Tomás (I)”, en *Estudios Filosóficos* (1974), vol. 23, pp. 5-45.
- “La índole social del hombre en una materia de autores antiguos y modernos”, en *Estudios Filosóficos* (1974), vol. 23, pp. 111-139.
- “Estudio sobre el concepto de norma natural en Santo Tomás (II)”, en *Estudios Filosóficos* (1974), vol. 23, pp. 309-384.
- “La obligación moral”, en *Estudios Filosóficos* (1975), vol. 24, pp. 223-260.
- “La índole alienada del orden moral”, en *Estudios Filosóficos* (1976), vol. 25, pp. 71-136.
- “Individuo y democracia”, en *Estudios Filosóficos* (1977), vol. 26, pp. 139-152.
- “XVI Congreso Mundial de Filosofía”, en *Estudios Filosóficos* (1978), vol. 27, pp. 577-584.
- “Primer Congreso Internacional de ecología humana”, en *Estudios Filosóficos* (1979), vol. 28, pp. 151-160.
- “Georges Sorel: la moralidad de la violencia”, en *Estudios Filosóficos* (1979), vol. 29, pp. 107-134.
- “Ambivalencia del hecho religioso”, en *Estudios Filosóficos* (1980), vol. 29, pp. 157-188.
- “Modelos cosmológicos, eternidad de la materia y creación”, en *Estudios Filosóficos* (1980), vol. 29, pp. 281-304.
- “El cristianismo y la Crítica de Marx a la religión”, en *Escritos del Vedat* (1981), vol. 11, pp. 153-176.

- "La calidad de vida. Primeras Jornadas científico-humanistas", en *Estudios Filosóficos* (1981), vol. 30, pp. 351-358.
- "Autonomía del hombre y quehacer ético", en *Moralia* (1981), vol. 3, pp. 399-402.
- "I Congreso Nacional sobre el derecho a la vida (Zamora, 9-11 de abril de 1981)", en *Estudios Filosóficos* (1982), vol. 31, pp. 337-348.
- "La cuestión feminista en Aristóteles", en *Estudios Filosóficos* (1984), vol. 33, pp. 9-40.
- "Paz y utopismo", en *Laicado* (1984), pp. 8.
- "La naturaleza y la cultura", en *Estudios Filosóficos* (1986), vol. 35, pp. 551-570.
- "La comunicación en la pareja", en *Colegio* (1996), n.º 30, pp. 21-26.
- "La nueva realidad del matrimonio", en *La Familia* (1990) n.º 0, pp. 19-24.
- "Dos conceptos fundamentales de la Utopía de Moro: el amor y el placer", en *Estudios Filosóficos* (1993), vol. 42, pp. 7-35.
- "La teoría feminista: un nuevo paradigma científico", en *Estudios Filosóficos* (1994), vol. 43, pp. 417-434.
- "La relación de pareja", en *Éxodo* (1994), n.º 23, pp. 18-21.
- "La familia en el año 2000", en *Comunidades* (1994), n.º 82-83, pp. 123-130.
- "La incertidumbre moral y la tolerancia", en *Estudios Filosóficos* (1995), vol. 44, pp. 409-430.
- "Sacerdotes, ¿necesariamente célibes?", en *Éxodo* (1996), n.º 36, pp. 26-30.
- "Le bien commun dans une perspective thomiste", en *Spaces 2* (1997), pp. 18-28.
- "La ética del discurso y la moralización del discurso teológico", en *Estudios Filosóficos* (1999), vol. 48, pp. 413-460.
- "La Universidad de la Experiencia. Un servicio y una reclamación a los mayores", en *Crítica* (1999) 49/868, pp. 29-33.
- "La mujer en la sociedad y en el cristianismo", en *Alternativas* (2000), n.º 16-17, pp. 91-110.
- "La utopía en San Agustín, Erasmo y en Santo Tomás Moro", en *Estudios Trinitarios* (2001), vol. 35, pp. 77-113.
- "Ética y sociedad en Estudios Filosóficos", en *Estudios Filosóficos* (2002), vol. 51, pp. 479-488.
- "La sección bibliográfica en Estudios Filosóficos", en *Estudios Filosóficos* (2002), vol. 51, pp. 523-530.
- "Crecer de mayores. La tercera edad como tarea", en *Estudios Filosóficos* (2005), vol. 54, pp. 409-439.
- "La eutanasia activa y la muerte digna", en *Estudios Filosóficos* (2006), vol. 55, pp. 339-380.
- "El matrimonio apático" en *Ciencia Tomista* (2006), vol. 133, pp. 513-568.